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针通百脉扶正气，灸调气血祛顽疾

张碧波：振兴祖国医学，我有信心
本期人物
中医针灸医学专家 张碧波

在郑东新区众意路和地润路交叉口，有一家小小的古色古香的诊所。
房舍粉墙黛瓦，楹联黑底飞金，洋溢着浓浓的中国味。
与这浓浓的中国风相得益彰，诊所的主人——张碧波医生治病救人的手段，是中医古老的、源远流长的银针

和艾灸。
2011年9月“落户”此地的诊所，开诊时间并不长，也没有做过任何形式的宣传，而被他医治过的患者，无不由

衷地称赞他的医术，并为古老而神奇的针灸深深倾倒。
就是靠着患者的口口相传，这家深藏城市一隅的小小诊所终日门庭若市，甚至有外国患者不远万里慕名而来。
走进诊所，一阵艾灸香扑面而来，几间诊室里躺满了前来接受针灸治疗的患者。
与人们印象中长髯飘飘、仙风道骨的老中医形象不同，眼前的张碧波是个普普通通的中年男子，一点也看不出

他身怀奇术。
在诊所的显眼位置，挂着他和自己的恩师——曾给毛泽东、周恩来、刘少奇等国家领导人治过病的国医大师赵

清理的合影，张碧波是这位大师的关门弟子。
少言寡语的张碧波在诊床间往来穿梭，在对症的穴位下针、轻捻、艾灸……忙得不可开交。
想要与他交谈，需要长久地等待，而对话又会时不时地被打断——他要给新来的患者下针。我们的访谈，就是

在这种状况下完成的。 记者 邢进/文 周甬/图

针灸和汤药是支撑中医的框架
郑州晚报：中医针灸的历史有多长？它治

病的原理是什么？
张碧波：针灸具体产生的年代已不可考，但

是根据古代文献《山海经》和《黄帝内经》的记
载，针灸可能在人类石器时代就已经出现了。

中医理论认为，经络是运行气血的，它将全
身的五脏六腑、四肢百节、五官七窍联系起来，
共同维持人体的正常功能。

全身各部发生病变，都会影响经络的功
能，针灸的原理就是利用调节虚实和平阴阳的
作用，使经络运行血气顺畅，抵御病毒，增强免
疫力。

你来看看诊所门口的这副对联，“针通百脉
扶正气，灸调气血祛顽疾”，这是对针灸作用的
概括描述。

郑州晚报：您治病为什么多用针灸，很少使
用药物？

张碧波：其实中医的针灸和药物应该是并
重的，在古代社会，中医都是针药并用的。我们
中医的经典《黄帝内经》，其中的一半《灵枢经》
主要就是讲针灸的。

古代的大医都是针药并用的，在针力不及
的情况下用药，在药力不及的情况下用针，但是
到了近代出现了重药轻针的趋势，中医也就分
为了主针派和主药派两种。

像我的老师赵清理大师，就是主药派，而我
则是主针派。

穴位就是“药物”，每个穴位就是不同的“药
物”，不同的穴位组成就是我们的针灸处方；针
灸所产生的“药物”就是异种球蛋白，但是，它是
药物无法比拟的。

五六岁就在父亲的胳膊上扎穴位
郑州晚报：您是从什么时候开始学习中医

针灸的？
张碧波：我的医术是家传的，我祖籍在信

阳，我奶奶在信阳就是一个中医名家，我叔叔
曾经是当地的中医院院长和首席坐堂专家，我
父亲在家乡行医多年，是主治心脑血管等疾病
的专科医师。

可能是因为遗传，我从小就对中医针灸
特别有兴趣，三四岁时就拿着银针玩，五六
岁就在父亲的胳膊上扎穴位，十来岁的时候
开始练习中医基本功，学习中医经典，背口
诀。15岁开始跟着父亲行医，20岁的时候就独
立行医了。

郑州晚报：听说您在国外行医讲学多
年，中医在国外的地位如何？

张碧波：我2003年到2010年在德国、
法国、美国等国家讲学行医，与中药缺乏
药理学支持而无法在国际上打开局面相
反，针灸在国外却备受推崇。

针灸疗法在现代西方的盛行开始于
20 世纪 70 年代，它的研究出现过两个高
潮，一个开始于1972年，并在1974年达到
顶峰；第二个高潮开始于1998年，这个热

潮还在不断高涨，现在美国和欧洲国家的
很多医学院都开设有中医针灸课程。

世界卫生组织已经向各成员国推荐
针灸疗法，我在国外培训的学员，甚至有
60多岁转投中医的西医师。

在欧洲，一次针灸收费几十欧元，是
贵族才能享受的高端医疗服务。

郑州晚报：您办公桌上有张外国小姑
娘的照片，这是您治疗过的患者吗？

张碧波：这个小姑娘叫露西，我见到

她的时候她只有 6 岁，从出生起，她就一
直肚子疼，父母带她去了很多医院，都无
法确诊是什么原因。

为了缓解孩子的疼痛，露西的妈妈只
好每天给她揉肚子，经我诊断后，其实就
是中医上很普遍的小儿食积。

第一次针灸治疗，孩子就不疼了，治
疗了10多次以后，就彻底痊愈了。这张照
片是孩子在我回国时候送给我做纪念的。

这样的患者，在国外还有很多很多。

郑州晚报：在国外的待遇那么好，您
为什么还要回国发展？

张碧波：中医的根在中国，在国外待
得越久，我回国的想法就越强烈。

家乡的病人我也放不下，在国外期
间，我的儿子和徒弟都经常给我打电话，
通过电话遥控指挥他们给病人做针灸治
疗，实在是没有办法不回来。

郑州晚报：您这家诊所是什么时候开
设的？

张碧波：我最早开诊所是在我的家
乡，时间久了，全省各地的患者也有很
多，后来想在郑州开一个诊所，也方便
各地的患者来就诊，于是就开始筹备这
个诊所。

2011 年 9 月，诊所正式开业，情况你

也看到了，每天从早上开门要一直忙到晚
上8点才能下班。

我从来不做广告宣传，全是靠患者的
口碑，现在我是郑州、老家两头跑，那边的
门诊部，是我的两个儿子和几个徒弟在照
管着，你看诊所墙上贴着每月15日、30日
休息，那两天我要回去作指导。

郑州晚报：有一个不可否认的现实，
面对西方医学一日千里的咄咄之势，中国
传统医学在国内的阵地剧烈收缩。近年
来，国家一直在倡导扶持和振兴祖国医
学，您对振兴中医有信心吗？

张碧波：中医是老祖宗留给我们全民
族全人类的宝贵财富，我们有不可推卸的
责任去将它发扬光大，传承下去。振兴祖
国医学，我有信心。

其实，中医针灸完全是通过调整阴阳
（气血），提高患者的免疫机能来治疗疾
病，针灸被世界卫生组织认定是一种独一
无二的绿色治疗方法，向各成员国推广。
有广泛的群众基础。你看，我诊所里的这
么多病人，就已经证明了这一点。

我诊所里这几个小徒弟，既是针灸的
受益者，又是针灸的传承者，他们就是因
为感受到了中医针灸的神奇，现在已经拜
我为师学习中医基础。

还有的是全家在我这里接受针灸
治疗，都是先有一人治病，后来又带他
的爷爷奶奶、舅舅舅妈亲戚朋友来，最
后一家有 9 个人都在我这里针灸。看
到了他们，我就看到了中医振兴的未
来与希望。

针灸走向世界，在西方国家备受推崇

振兴祖国医学，我有信心

张 碧
波 在 给 病
人 进 行 针
灸治疗。


